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Юрий евстифеев

ЗахарОвО. в районе зафикси-
ровано несколько ландшафтных по-
жаров. сгорел гектар сухой травы в 
захарове на улице совхозной. воз-
горание было и на въезде в село со 
стороны михайлова. в осове пожар 
охватил 5 гектаров. тушить выезжа-
ли пожарные пч № 23. сгорело по 
3 га сухой травы в колесне и жоки-
не, 1 га – в плахине. в захарове за 
домами на улице заречной сгорела 
сухая трава на 5 га. из-за ветра огонь 
быстро приблизился к хозпострой-
кам. пламя легко перекинулось через 
дорогу и подошло к домам. люди, не 
дожидаясь пожарных, вышли тушить 
огонь – засыпали его землей, залива-
ли водой. проезжие останавливались 
и помогали, в борьбу с огнем вклю-
чились и дети. за предумышленный 
поджог травы предусмотрена ответс-
твенность, вплоть до уголовной. 

путятинО. путятинский волон-
тер александра максюшина на-
граждена медалью «за содействие 
сво». награду передал военнослу-
жащий штурмовой бригады «вете-
раны». александра три года помо-

гает бойцам специальной военной 
операции. она создала группу в 
социальных сетях «своих не бро-
саем путятино #гум_сво62rzn» и 
вместе с мужем организовала сбор 
помощи. неравнодушные земляки 
откликнулись. воинам отправлены 
более 30 партий необходимых ве-
щей и продуктов питания. 

спас-клепики. в районном 
доме культуры состоялась премье-
ра спектакля «не покидай меня» 
клепиковского народного театра 
имени людмилы степашкиной. 59-й 
театральный сезон открыли драма-
тической балладой алексея дударе-
ва, приурочив показ к 80-летию ве-
ликой победы. Режиссер спектакля 
– олег тихонов. сюжет основан на 
реальных событиях. Фронтовик-раз-
ведчик капитан михасёв получает 
под свое командование специаль-
ную разведывательную группу из че-
тырех бойцов для выполнения особо 
важного задания. перед ним – че-
тыре девочки, вчерашние школьни-
цы, которые должны пройти специ-
альную подготовку. Главные роли 

исполнили: олег тихонов, клавдия 
митракова, оксана журавлёва, 
анжелика терёхина, анна донская, 
владимир смирнов. открытие теат-
рального сезона для клепиковцев 
всегда событие значимое, билеты на 
спектакль раскупают мгновенно. на 
премьеру приходили целыми семья-
ми, трудовыми коллективами.  

рыбнОе. на стадионе в селе кос-
тино появится аллея в честь юби-
лея великой победы: 80 сосен из 
Рыбновского лесничества высадят 
11 апреля. организовала акцию в 
честь юбилея победы жительница 
села Галина жирова. поддержал 
идею Юрий михеев, заведующий 
стадионом, он выделил место под 
саженцы. не остались равнодуш-
ными и в Рыбновском лесничест-
ве – специалисты предоставят по-
садочный материал и машину для 
перевозки. сосновая аллея станет 
символом уважения и вечной бла-
годарности участникам великой 
отечественной войны, ветеранам 
локальных конфликтов и бойцам 
специальной военной операции. 

нОвОсти райОнОв

+ кОмплект дОкументОв

РеГиональные  
ноРмативно-

пРавовые  
документы

+
документы  

оРГанов власти 
Рязани

на сайте
rv-ryazan.ru

компания «бервел» – ведущий экспортёр в регионе
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Промышленный рост
успеху способствуЮт эФФективные меРы ГосподдеРжки

в ыступая в конце марта в 
Госдуме с отчетом о рабо-

те за прошлый год, предсе-
датель правительства страны 
михаил мишустин подчер-
кнул, что валовой внутрен-
ний продукт россии впервые 
в истории преодолел отмет-
ку в 200 триллионов рублей 
в номинальном выражении, 
увеличившись с 2020 года 
практически вдвое. Одним из 
главных факторов роста стал 
обрабатывающий сектор, 
где добавленная стоимость 
выше, чем в сырьевом. 

свой вклад в рост ВВп страны 
внесла и рязанская область, где 
индекс промышленного произ-
водства достиг 109,9 процента. 
Недавно, отчитываясь о работе 
регионального правительства в 
облдуме, павел Малков отметил, 
что промышленность – основа ря-
занской экономики, на ее долю 
приходится почти треть валового 
регионального продукта.

На минувшей неделе ассоци-
ация наружного освещения про-
вела в рязани межрегиональную 
конференцию, где на пленарном 
заседании выступили замести-
тель министра экономического 
развития области Максим Майо-
ров и директор областного Фонда 
развития промышленности Мак-
сим Жданов. Тема пленарного за-
седания – «развитие потенциала 
отечественных промышленных 
предприятий, межрегиональной 

и международной кооперации. 
актуальные вопросы поддержки 
их внешнеэкономической де-
ятельности». 

Максим Майоров, в част-
ности, назвал такие факты. На-
много выше среднеобластного 
индекс промышленного произ-
водства в таких секторах, как 
готовые металлические изде-
лия – 169,4%, автотранспортные 
средства, прицепы и полуприце-
пы – 131,2%. по эффективности 
работы органов исполнительной 
власти в сфере промышленнос-
ти рязанская область вошла в 
Топ-10 рейтинга Минпромтор-
га рФ.

Значительная часть выступле-
ния Максима Майорова касалась 
экспортных возможностей реги-
она. рязанские предприятия тор-
гуют более чем со 100 странами 
мира. регион не только занимает 
лидирующие позиции в стране по 
нескольким категориям товаров, 
но и активно развивает экспор-
тно-ориентированные отрасли. 
Так, товарооборот региона с ки-
тайской Народной республикой 
вырос в прошлом году на 30%. 
причем доля несырьевых товаров 
в структуре экспорта рязанской 
области – 90 процентов! В реги-

оне функционирует эффектив-
ная система поддержки внешне-
экономической деятельности. У 
рязанцев лидирующие позиции 
как в Центральном федеральном 
округе, так и в стране в рамках 
внедрения регионального экспор-
тного стандарта 2.0. кроме того, 
рязанский центр поддержки экс-
порта вошел в число лучших цен-
тров россии.

Банком россии ключевая став-
ка держится на уровне 21%. В этих 
условиях самым востребованным 
и эффективным инструментом 
поддержки предприятий остают-
ся федеральный и региональный 
фонды развития промышленнос-
ти. региональный Фрп предостав-
ляет льготное финансирование 
по семи собственным програм-
мам, а также в виде совместных 
займов с федеральным Фрп и по 
программам ГФрп россии.

огромное значение имеет и 
сотрудничество предприятий с 
федеральным центром. Минпро-
мторг рФ использует более 100 
мер финансовой поддержки про-
мышленности. Это субсидии на 
проведение Ниокр, на создание 
электронной компонентной базы, 
отраслевые субсидии на фино-
беспечение и возмещение затрат 
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(проценты по кредиту, лизинг, 
например), многое другое. Этими 
мерами бизнесу можно и нужно 
пользоваться.

Выступая на пленарном засе-
дании межрегиональной конфе-
ренции, директор ГФрп рязан-
ской области Максим Жданов 
рассказал о деятельности фонда, 
возможностях развития произ-
водственного потенциала пред-
приятий региона с применением 
мер государственной поддержки 
федерального и регионального 
уровней, а также особенностях 
работы по развитию межрегио-
нальной и межотраслевой коо-
перации.

он, в частности, упомянул 
факт, показывающий, что про-
мышленный потенциал регио-
на продолжает расти. рязанский 
«Машиностроительный завод 
«Булат» (входит в «Тсс Групп») 
расширил производство нефте-
сервисного оборудования для 
проведения гидроразрыва плас-
та. после выхода на проектную 
мощность выпуск продукции воз-
растет на 21% – до 138 тыс. изде-
лий в год.

общие инвестиции в проект 
увеличения мощностей состави-
ли около 600 млн рублей. из них 
383 млн рублей в виде льготного 
займа по флагманской программе 
«проекты развития» предоставил 
федеральный Фонд развития про-
мышленности.

операции многостадийного 
гидроразрыва пласта позволяют 
значительно увеличить отдачу 
действующих скважин на место-
рождениях в традиционных реги-
онах нефтедобычи (Западная си-
бирь, Волга, Урал), находящихся 
на поздних стадиях эксплуатации, 
а также способствуют более высо-
кой отдаче при вводе в эксплуата-
цию новых нефтяных скважин. 

а вот еще один пример эф-
фективной господдержки. Госу-
дарственным Фондом развития 
промышленности рязанской об-
ласти предоставлен заем компа-
нии «ипро» по программе «ре-
гиональный заем» в целях реали-
зации проекта по расширению 
производства.

предприятие выпускает им-
портозамещающую продукцию 
и в последние годы показывает 
высокие темпы роста объемов 
продаж. На текущий момент ком-
пания достигла 100% уровня за-
грузки имеющихся мощностей. 
За счет средств займа осущест-
вляется приобретение производс-
твенного помещения и нового 
оборудования. реализация про-
екта позволит увеличить объемы 
выпуска традиционных изделий, 
а также обеспечит возможность 
вывода на рынок новых линеек 
продукции, в том числе систем 
видеонаблюдения.

пО эффективнОсти рабОты ОрГанОв 
испОлнительнОй власти в сфере 
прОмышленнОсти ряЗанская Область вОшла
в тОп-10 рейтинГа минпрОмтОрГа рф

начало начал
в областном центРе пРошёл ФоРум «Рязанская семейная ГубеРния»

многодетные семьи региона, 
семьи участников свО, тру-
довые династии, в которых 
несколько поколений преда-
ны одной профессии, собра-
лись во дворце культуры  
и искусств. 

собравшихся приветствовала 
заместитель председателя прави-
тельства Наталья суворова:

– семья – главное в жизни че-
ловека. один из приоритетов на-
шей работы – поддержка семей с 
детьми. расширяются социальные 
гарантии, вводятся новые семей-
ные сервисы. Буквально на про-
шлой неделе мы открыли в ряза-
ни новый центр «семья» на ули-
це Горького. а сегодня мы с вами 

находимся во дворце культуры, 
который был отремонтирован и 
начал свою работу по инициати-
ве губернатора павла Малкова. 
Здесь много разных направлений. 
одно из них – патриотическое вос-
питание детей, основанное на се-
мейных традициях. 

для участников форума были 
организованы мастер-классы по 
традиционным русским хорово-
дам, изготовлению кукол, бисе-
ро- и кружевоплетению, фотовы-
ставки, интерактивные площадки, 
консультации. 

Наталья суворова вручила от-
личившимся семьям региональ-
ные награды. 

Знака губернатора рязанской 
области «Надежда и опора» удос-

тоилась учитель истории и обще-
ствознания Михайловской школы 
№ 1 елена котова. В ее семье пять 
поколений педагогов. общий 
педагогический стаж – 320 лет. 
основатель династии – учитель 
математики иван Михайлович 
олешко. В годы Великой отечес-
твенной войны вместе с супругой 
он помогал фронту. 

Восемь семей были награжде-
ны знаками губернатора рязан-
ской области «За благодеяние и 
милосердие». 

Награды от своих ведомств 
вручили также представители об-
ластной думы, городской думы и 
администрации города.

Яна Арапова
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Суд для коммерсантов
В регионе пояВилась ноВая юридическая структура

Обратная связь
Финансисты и бизнесмены  
обсудили денежно-кредитную 
политику банка россии

п ервый заместитель председателя правительства 
области Анна Рослякова выступила с приветс-

твенным словом на состоявшейся в Рязани коммуни-
кационной сессии на тему «Актуальные вопросы де-
нежно-кредитной политики Банка России».

Представители мегарегулятора 
финансового рынка: член совета 
директоров, начальник главного 
управления Банка России по ЦФО 
Рустэм Марданов, директор депар-
тамента денежно-кредитной поли-
тики Андрей Ганган, управляющий 
рязанским отделением Сергей Куз-
нецов – рассказывали о ситуации в 
экономике и динамике инфляции. 
На встрече также поднимались темы 
ценовых ожиданий бизнеса, нехват-
ки кадров, планирования и другие.

Основной темой сессии стало об-
суждение влияния на бизнес высоких процентных ставок. Со 
своей аналитикой изменений, которые произошли из-за до-
рогостоящих долгосрочных кредитов, выступили руководи-
тели предприятий ведущих отраслей региона, представители 
общественных организаций. Они, в частности, спрашивали, 
каков вклад валютного курса и разовых факторов на сторо-
не предложения в текущий уровень инфляции, говорили о 
влиянии высокой ключевой ставки на конкуренцию, пере-
живали, что охлаждение спроса может привести к рецессии. 
В ответах Андрей Ганган заверил участников встречи: все 
модели и расчеты Банка России показывают, что снижения 
экономики не будет, будет лишь замедление темпов ее рос-
та. И это необходимо для снижения инфляции до целевого 
уровня вблизи 4%.

Член совета директоров Банка России, начальник ГУ Бан-
ка России по Центральному федеральному округу Рустэм 
Марданов отметил особую важность опросов, которые еже-
месячно проводит макрорегулятор. В этих опросах участву-
ют почти 300 рязанских предприятий. По словам Рустэма 
Марданова, эти данные – опережающие, то есть регулятор 
получает информацию еще до того, как она будет отражена в 
официальной статистике. Это позволяет максимально опера-
тивно реагировать на изменение рынка. И чем больше ком-
паний будет участвовать в опросах, тем точнее можно будет 
оценить ситуацию в экономике региона и страны.

Затем директор департамента 
денежно-кредитной политики Бан-
ка России Андрей Ганган ответил 
на вопросы рязанских журналис-
тов. Его спросили: «На очередном 
заседании в марте совет директо-
ров оставил ключевую ставку на 
уровне 21% годовых. Показатель не 
менялся с октября прошлого года. 
Почему?»

По мнению Андрея Гангана, ос-
новная причина – сохраняющееся 
высокое инфляционное давление. 
Потребительский спрос находится 
на максимальном уровне. Бизнес подстраивается, но ему 
тяжело наращивать объемы производства, так как ресур-
сы ограничены: мощности загружены, а кадров при этом 
не хватает.

«Спрос должен расти соразмерно предложению, иначе 
этот разрыв ведет к увеличению цен. Жесткая денежно-кре-
дитная политика помогает замедлить рост спроса и сблизить 
его с возможностями производства. И, хотя пока риски еще 
смещены в сторону проинфляционных, в последнее время 
Банк России видит и проявления дезинфляционных факто-
ров», – подчеркнул Андрей Ганган.

Задал вопрос и журналист газеты «Рязанские ведомости»: 
«Встреча в Рязани проходила в прошлом году, в этом 

вновь Банк России попытался донести свою позицию до биз-
неса. Но регулятор и предприниматели смотрят на проблему 
с двух разных сторон. Не откажется ли Банк России от идеи, 
что эти встречи полезны?» 

Андрей Ганган пояснил, что коммуникационные сессии 
позволяют вести прямой диалог, во время которого регуля-
тор может узнать оперативную информацию о ситуации в 
экономике из первых рук. А предприниматели, в свою оче-
редь, начинают лучше понимать логику регулятора и учи-
тывать ее в дальнейшем при принятии собственных бизнес-
решений.

Юрий Евстифеев

голос за комФорт и красоту
В Рязани обсудили организацию голосования по отбору общественных территорий  
для благоустройства по программе «Формирование комфортной городской среды»

СпРОС и пРедлОжение
В регионе уменьшается  
кадроВый голод 

– Тенденции экономики Рязанской области соот-
ветствуют общероссийским. Экономика росла в усло-
виях высокого спроса как со стороны населения, так и 
со стороны государства. Сохранялись ограничения со 
стороны рынка труда – безработица оставалась на ис-
торических минимумах.

Высокая инвестиционная активность поддерживала 
рост в строительстве. В 2024 году инвестиции выросли 
по широкому кругу отраслей. В текущем году реализу-
ются крупные инфраструктурные проекты, в том числе 
строительство моста-дублера через Оку. 

Стоит отметить, инфляция в регионе, а также спрос 
на потребительские товары в феврале текущего года 
опережали российский уровень. Годовая инфляция в 
Рязанской области в феврале 2025 года ускорилась до 
10,3% после 9,7% в январе

Основной вклад внесло ускорение роста цен на про-
довольствие, прежде всего, на мясопродукты и конди-
терские изделия. Высокий спрос позволяет предприяти-
ям переносить в цену продуктов возросшие издержки.

В январе 2025 года оборот розничной торговли рос 
высоким темпом. При этом уменьшился объем платных 
услуг, предоставляемых населению. Снизился объем 
оказанных коммунальных и телекоммуникационных 
услуг.

В январе текущего года рост в промышленности за-
медлился относительно средних значений 2024 года. 
Для оценки ситуации в экономике региона мы исполь-
зуем не только статистические, но и оперативные дан-
ные. Уникальным источником оперативной информа-
ции является мониторинг предприятий.

По данным мониторинга предприятий Банка России, 
индикатор бизнес-климата (ИБК) в марте 2025 года со-
ставил 4,7 п. после 7,3 п. месяцем ранее. Это говорит, 
с одной стороны, о сохранении роста экономической 
активности. Изменение индикатора, с другой сторо-
ны, объясняется более сдержанными оценками теку-
щей ситуации при улучшении краткосрочных ожида-
ний предприятий.

Один из проинфляционных рисков связан с ограни-
ченным предложением трудовых ресурсов. Возможности 
предприятий по увеличению выпуска сдерживаются не-
достатком рабочей силы. Для сохранения кадров и при-
влечения новых работодатели повышают зарплаты. 

Вместе с тем, имеются признаки охлаждения спро-
са на труд. В Рязанской области снижается заявляемая 
в службу занятости потребность в работниках. 

Ценовые ожидания рязанского бизнеса в марте сни-
зились и оставались ниже среднего значения по ЦФО. 
Уменьшение ценовых ожиданий отмечалось во всех 
укрупненных отраслях, наиболее заметно – в строи-
тельстве.

Охлаждение кредитной активности охватывает как 
сегмент малого и среднего бизнеса, так и крупные пред-
приятия. С сентября 2024 года значительно замедлился 
рост корпоративного кредитования. 

Региональные подразделения кредитных органи-
заций отмечали существенное замедление динамики 
кредитования, в частности в строительстве, сельском 
хозяйстве, розничной торговле и операциях с недви-
жимостью.

Рост розничного кредитования в феврале текущего 
года продолжил замедляться. Спрос на ипотечные кре-
диты в прошлом году также значительно замедлился 
в связи с окончанием действия с 1 июля безадресной 
льготной программы (на новостройки) и обновления 
условий по другим госпрограммам.

Увеличение депозитных ставок повышает привле-
кательность банковских вкладов. Это стимулирует лю-
дей больше сберегать. В результате значительная часть 
прироста зарплат и доходов населения откладывается 
на будущие покупки. Годовой темп прироста средств на 
депозитных счетах населения немного снизился. При 
этом он оставался на максимальных уровнях относи-
тельно последних лет.

Сергей КУЗнеЦОВ  

упраВляющий рязанским 
отделением банка россии

ФинАнСОВый ВСеОБУч

В Рязани в торжественной об-
становке открылось отделение 

Международного коммерческого 
арбитражного суда при Торгово-
промышленной палате Российской 
Федерации. Ответственным секре-
тарем отделения назначена прези-
дент Тпп Рязанской области люд-
мила Козлова.

Участвовавшая в торжественной це-
ремонии заместитель председателя пра-
вительства области Юлия Швакова на-
звала появление отделения МКАС чрез-
вычайно важным событием для региона: 
«Наш бизнес динамично развивается, в 
том числе в плане внешнеэкономичес-
кой деятельности. Мы поставляем свою 
продукцию в более ста стран мира. Этот 
новый институт на территории региона 
будет способствовать социально-эконо-
мическому развитию Рязанской области. 
Колоссальный опыт Торгово-промыш-
ленной палаты в части альтернативно-

го, цивилизованного и объективного 
разрешения споров нам сейчас крайне 
необходим. Для предпринимателей это 
очень гибкий инструмент со значитель-
но меньшими издержками и с большей 
скоростью разрешения возможных кон-
фликтных ситуаций. Уверена, что филиал 
Международного коммерческого арбит-
ражного суда будет эффективно справ-
ляться с большим пластом работы».

Важным назвал это событие и прези-
дент ТПП РФ Сергей Катырин: «Здесь го-
раздо проще и быстрее процедуры, мень-
ше расходы, которые несут спорящие 
стороны. Высокие требования предъяв-
ляются к специалистам, которые разби-
рают дела. Это опытные рязанские юрис-
ты, которые проходят очень серьезную 
профессиональную проверку». Вместе с 
рязанским, добавил Сергей Катырин, в 
стране открыто 27 региональных отде-
лений МКАС.

Как отмечал, выступая на церемо-
нии, директор центра арбитража и пос-

редничества ТПП РФ Дмитрий Подшибя-
кин, МКАС при Торгово-промышленной 
палате РФ имеет право рассматривать 
споры по международным и внутрен-
ним экономическим договорам, а также 
корпоративные и спортивные. По сло-
вам Дмитрия, в числе преимуществ раз-
бирательства в МКАС перед судебными 
процессами в госарбитраже, например, 
такие: стороны могут самостоятельно 
выбрать арбитра из рекомендованного 
списка либо иное лицо, кроме того, слу-
шания всегда проходят в закрытом режи-
ме, решения не публикуются, то есть биз-
нес может быть уверен, что информация 
останется конфиденциальной. 

В церемонии также участвовали вице-
президент ТПП РФ Илья Зубков, замести-
тель министра экономического развития 
региона Максим Майоров, рязанские 
предприниматели, представители обще-
ственных деловых объединений.

Юрий Евстифеев

В администрации рязани прошло заседание ко-
миссии по обеспечению реализации муниципаль-
ной программы «Формирование современной го-
родской среды». участники обсудили подготовку к 
проведению голосования по отбору общественных 
территорий, которые будут выбраны для благоуст-
ройства в 2026 году, и организацию взаимодействия 
с волонтерами. кроме того, определили перечень 
территорий для голосования.

В этом году голосование за объекты благоуст-
ройства реализуется в рамках федерального проек-
та «Формирование комфортной городской среды» 
национального проекта «инфраструктура для жиз-
ни». ежегодно в рязани проходит реконструкция тех 
общественных пространств, – по одному в каждом 
районе города, – которые набирают максимальное 
количество голосов жителей.

голосование за территории, которые будут бла-
гоустроены в следующем году, пройдёт с 21 апре-
ля по 12 июня. сделать свой выбор можно будет на 
платформе zagorodsreda.gosuslugi.ru, с помощью 
волонтеров в общественных местах, а также в мо-
бильном приложении «госуслуги. решаем вместе». Ф
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паВел малкоВ: «Работаем над развитием  
экономического сотрудничества с ОАЭ  
и привлечением инвестиций в Рязанскую область»
об этом губернатор сказал на инВестиционном Форуме В абу-даби

инТеРКОнТАКТы

д елегация Рязанской области 
во главе с губернатором пав-

лом Малковым принимает учас-
тие в деловой программе 14-го 
ежегодного инвестиционного фо-
рума AIM Congress 2025, который 
проходит в столице Объединен-
ных Арабских Эмиратов с 7 по 9 
апреля текущего года.

В составе делегации Рязанской об-
ласти вице-губернатор Артем Бранов, 
заместитель председателя правительс-
тва региона Юлия Швакова, председа-
тель Рязанской областной Думы Арка-
дий Фомин, министр экономического 
развития Андрей Ворфоломеев, руко-
водители центра поддержки экспорта 
и центра конгрессно-выставочной де-
ятельности регионального Агентства 
развития бизнеса. В планах рязанцев 
– ряд деловых встреч с инвесторами и 
представителями торговых организа-
ций. Делегация также участвует в па-
нельных и тематических сессиях. На 
инвестиционном форуме работает стенд 
рязанского региона.

В первый день работы на форуме 
губернатор Павел Малков принял учас-
тие в панельной сессии «Взгляд за го-
ризонт: будущее технологий БПЛА», 
организованной Агентством стратеги-
ческих инициатив. Кроме того, состоя-
лась встреча членов рязанской делега-
ции с торговым представителем России 
в ОАЭ Андреем Терехиным, на которой 

обсуждались вопросы поддержки ком-
паний-экспортеров.

Глава региона в своем комментарии 
отметил: «Работаем над развитием эконо-
мического сотрудничества с ОАЭ и при-
влечением инвестиций в Рязанскую об-
ласть. С 2022 года доля Эмиратов в общем 
объеме товарооборота Рязанской облас-
ти выросла в несколько раз. Выступил на 
сессии, посвященной будущему техно-
логий БПЛА. Рязанская область активно 
участвует в создании отрасли беспилот-
ных авиационных систем России. Наша 
инфраструктура включает тринадцать 
университетов, одиннадцать научно-ис-
следовательских институтов и более ста 
технологических компаний со всей стра-
ны. Главные проекты в этой сфере: Аэро-
космическая инновационная долина и 
центр «ПРОТОС». Уже применяем дроны 
для предупреждения лесных пожаров и 
обработки полей в сельском хозяйстве. В 
ближайшем будущем будем осваивать и 
другие сферы, в том числе использовать 
беспилотники в здравоохранении».

ИНТЦ «Аэрокосмическая инноваци-
онная долина» и НПЦ БАС «Протос» – два 
масштабных проекта, на площадках ко-
торых ведется инновационная работа в 
регионе. Участники Долины разрабаты-
вают системы лазерного картографиро-
вания и навигации, лазерной беспро-
водной связи, развивают зарядную ин-
фраструктуру, аддитивные технологии 
и многое другое. 2/3 проектов связаны 
с разработками в области беспилотных 

летательных аппаратов. В ИНТЦ сегод-
ня уже 91 резидент. Научно-производс-
твенный центр БАС «Протос» действует 
в рамках нацпроекта по созданию отрас-
ли беспилотных авиационных систем. 
НПЦ специализируется на разработке 
технологий контроля неба, производстве 
БАС и комплектующих, испытаниях дро-
нов. «ПРОТОС» объединяет 24 профиль-
ные компании. Резидентам доступен ши-
рокий спектр мер поддержки.

AIM Congress – крупнейшая инвес-
тиционная платформа на Ближнем Вос-
токе. Форум проходит в Национальном 
выставочном центре Абу-Даби, органи-
затором выступает Фонд AIM Global. В 
этом году его основная тема – «Будущее 
глобальных инвестиций: трансформа-
ционные тенденции инвестиционного 
ландшафта на пути к сбалансированной 
мировой структуре». Мероприятие про-
водится при поддержке Министерства 
промышленности и инновационных тех-
нологий Объединенных Арабских Эми-
ратов и Департамента экономического 
развития Абу-Даби. В числе участников 
– более 20 тысяч представителей 180 
стран. В программе форума – панельные 
дискуссии, выставки, презентации, дело-
вые встречи. Тематика мероприятий ох-
ватывает широкий спектр направлений, 
в том числе промышленность, сельское 
хозяйство, аэрокосмическую отрасль, 
международную торговлю, финансовые 
услуги, энергетику, образование, био-
технологии, фармацевтику.

на помощь – вместе с сыном
из рязани В курский Военный госпиталь отпраВилась 48-я группа ВолонтёроВ

В составе группы пятеро добро-
вольцев. четверо поехали из 

Рязани, а москвичка наталья ни-
колаевна Комкова присоединится 
к ним уже в Курске.

Журналист телекомпании «Край Ря-
занский» Александра Тиняева много 
лет снимает сюжеты и ведёт програм-
мы на патриотические темы. Её рабо-
ты неоднократно отмечались награда-
ми на рязанском областном творчес-
ком конкурсе «Хрустальный журавль». 
В качестве волонтёра Александра едет 
уже второй раз, а её тёзка Александр 
Савельев из Новомичуринска – в тре-
тий. Впервые он поехал в Луганский 
военный госпиталь, когда ещё был 
школьником.

– Меня спрашивают по поводу впе-
чатлений и эмоций. Когда я поехал в 
первый раз, мне было 18 лет. Это по-
ездка разделила мою жизнь на детство 

и уже зрелый возраст. Невозможно пе-
редать словами всех эмоций. Это гор-
дость за наших бойцов, восхищение 
подвигом, который они совершают 
для того, чтобы мы здесь с вами жили 
под мирным небом, я мог спокойно 
учиться, работать, заниматься обще-
ственной деятельностью, чтобы дети 
просто росли и смеялись. Вот за это им 
огромное спасибо. Сложности, конеч-
но же, есть. Работа волонтера нелег-
кая. Нужно понимать, что ты едешь к 
людям, которым тяжело психологичес-
ки, душевно, морально, физически, и 
нужно приложить максимум усилий, 
чтобы хоть на капельку им было лег-
че. Осознание того, что ты вносишь 
вклад в общую нашу победу позволяет 
понять, что сейчас мы делаем те вещи, 
которые останутся в истории как спо-
собные внести вклад в развитие на-
шей Родины, – вспоминает Александр 
Савельев.

Для мамы Александра, Елены Валерь-
евны, это уже шестая поездка, но самая 
памятная для нее – первая.

– Я давно занимаюсь волонтёрской де-
ятельностью, а способствовал этому мой 
сын Александр. Он мне показал, что есть 
и другая, волонтерская жизнь. Сейчас мы 
едем вместе помогать ребятам и нашей 
Родине, – говорит Елена Савельева.

В группе есть и новички. Впервые от-
правился в Курский военный госпиталь 
помогать бойцам Алексей Язев из Ми-
лославского района. Он полон желания 
помочь и уверен, что со всеми трудно-
стями справится.

Отправкой волонтеров занимается 
штаб общественной поддержки партии 
«Единая Россия», где добровольцы перед 
отъездом в Курск собираются вместе, 
общаются за чашкой чая, вспоминают 
о своих предыдущих поездках.

Вячеслав Астафьев
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Андрей Ганган

Рустэм  
Марданов

ОБщеСТВО
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город и мы

Быть к народу ближе
об этом шла речь на региональной конференции  
«Взаимоотношения между гражданами и Властью»

организаторами её 
выступили Ассоциа-

ция «Совет муниципаль-
ных образований Рязан-
ской области» и Российс-
кое общество «Знание». 
Цель встречи – обмен 
опытом между региона-
ми, демонстрация луч-
ших практик. Помимо 
представителей Рязан-
ской области в работе 
конференции приняли 
участие гости из москов-
ской и Тамбовской об-
ластей и Краснодарского 
края. 

Участники конференции 
рассмотрели лучшие муни-
ципальные практики в сфе-
ре взаимоотношений между 
гражданами и властью, обсу-
дили актуальные вызовы и 
возможности для развития 
гражданских инициатив в 
текущих условиях, а также 

выработали рекомендации 
по эффективному взаимо-
действию между органами 
местного самоуправления и 
гражданами для укрепления 
социальной сплоченности в 
обществе. В рамках обмена 
лучшими муниципальными 
практиками в сфере взаи-
моотношений между граж-
данами и властью глава ад-
министрации города Рязани 
Виталий Артёмов рассказал 
о работе Муниципального 
центра управления. Напом-
ним, в 2023 году Президент 
России Владимир Путин по-
ручил Правительству Рос-
сии, главам всех субъектов 
и АНО «Диалог Регионы» 
рассмотреть создание Му-
ниципальных центров уп-
равления. 

Одна из задач МЦУ – отра-
ботка обращений, поступив-
ших через социальные сети. 
Если в 2018 году таких сооб-

щений было всего 1 370, то в 
2024 году – 29 476. До запуска 
МЦУ среднее время ответа –   
5 часов 2 минуты. Сейчас вре-
мя ответа чуть больше двух 
часов. Изменена схема под-
готовки сообщений, ликви-
дированы лишние звенья со-
гласований, оптимизирован 
график работы сотрудников, 
введены утренние и вечер-
ние дежурства, дежурства в 
выходные.

Введена практика ежене-
дельного обсуждения обра-
щений горожан в соцсетях 
и на платформе обратной 
связи с руководителями про-
фильных подразделений на 
оперативных совещаниях. 
Ведется подготовка роликов 
о важных городских собы-
тиях, о работе структурных 
подразделений, презента-
ционных видео для участия 
в областных и федеральных 
конкурсах. 

Специалистами МЦУ орга-
низованы семинары по обуче-
нию других подразделений ад-
министрации города принци-
пам бережливого производс-
тва. После обучения в Школе 
муниципальных команд в Се-
неже принято решение о вне-
сении изменений в штатное 
расписание МЦУ. Планирует-
ся введение ставки тренера, 
который будет анализировать 
практики других муниципали-
тетов, координировать вопро-
сы проведения муниципаль-
ного конкурса лучших проек-
тов и их реализацию. 

Виталий Артёмов отме-
тил, что МЦУ постоянно рас-
ширяет функционал, стано-
вится настоящим центром 
управления городом. В час-
тности, планируется вести 
контроль за исполнением ра-
бот по обращениям граждан 
с помощью мобильного ком-
плекса фотофиксации.

Светлана ВОРНАКОВА, 
депутат Рязанской городской Думы:

– субботник – это прекрасный способ проявить наше 
стремление жить в красивом мире, всем вместе пообщаться в 
неофициальной обстановке под открытым небом в весенний 
погожий день.

Порядок должен быть как в человеке, так и вокруг него. 
сегодня я лично приняла участие в субботниках 10 округа. 
Вместе со студентами мы привели в порядок Парк 1812 года, 
а с жителями улицы качевской, д. 36 корп. 1 убрали террито-
рию за домом.
спасибо всем, кто выходит на такие мероприятия и кому не-
безразличен внешний вид нашего 10 округа.

ПРямАя Речь

Весеннее обновление
В рязани Проходит месячник По благоустройстВу  
и санитарной очистке

В первом субботнике приняли участие более 300 
человек. Среди них – работники муниципальных 

предприятий, организаций всех форм собственности, 
сотрудники администрации, социальной сферы, акти-
висты ТОС.

Всего в этот день силами участников субботника было уб-
рано 185 кубометров различного мусора, 56 кубометров дре-
весных отходов, 38 кубометров сухой листвы.

Второй субботник состоялся 5 апреля и был более масш-
табным. В работах по благоустройству и санитарной очист-
ке города приняли участие предприятия и организации всех 
форм собственности, учреждения и жители города.

В этот день было убрано более 700 кубометров различного 
мусора, сухой листвы и древесных отходов. Вывоз мусора про-
должается. Следующий субботник пройдёт 12 апреля.

Добро, меняющее мир
награды Получили те, кто от Всего сердца  
Помогает старшему Поколению

П одведены итоги ре-
гионального эта-

па Всероссийской ак-
ции «Признание». Акцию 
организовали коалиция 
«Забота рядом» и Альянс 
«Серебряный возраст» 
при поддержке Фонда 
Тимченко и в партнерс-
тве с благотворительным 
фондом «Хорошие исто-
рии».

Региональный этап ак-
ции «Добро, меняющее мир» 
проходил вместе с ТРЦ Коа-
лиции НКО «Забота рядом», 
и определил 10 победителей 
и лауреатов.

– Мы чествуем тех, кто 
одними из первых приходят 
на помощь нашим старшим. 
Тех, кто дарит свою заботу, 
внимание и любовь тем, кто 
так в этом нуждается. Это 

люди, добрые сердца кото-
рых меняют мир к лучше-
му», – комментирует руко-
водитель ТРЦ Коалиции НКО 
«Забота рядом» Людмила За-
харова.

В числе награждённых – и 
председатель комитета ТОС 
посёлка Мирный города Ря-
зани Ольга Баканова. Она 
активно развивает направ-
ление работы с пожилым 
населением на территории 
поселка. Ведет личный при-
ем граждан, выслушивает их 
проблемы и старается ока-
зать помощь.

Таким образом удалось 
помочь в погашении конф-
ликта между соседями, где 
пожилая пара подвергалась 
постоянной агрессии со сто-
роны новых жильцов. Ситу-
ация разрешилась с привле-

чением участкового уполно-
моченного. 

– Я помогала пенсионерке 
решить конфликт с родствен-
никами, проживающими с 
ней. Разобраться в ситуации 
удалось с помощью консуль-
тативной поддержки ТРЦ Коа-
лиции «Забота рядом» Рязанс-
кой области, личных приемов 
участкового уполномоченно-
го, прокуратуры, уполномо-
ченного по делам человека. 
Пожилую жительницу, бро-
шенную родственниками в 
непригодном для проживания 
доме, отправили к внуку на 
постоянное место жительства. 
К решению вопроса привлека-
лись специалисты социальной 
защиты населения, – расска-
зывает Ольга Баканова.

С 2021 года, являясь ав-
тором социальных практик 

по работе с пожилыми, она 
сама принимает в них актив-
ное участие. В числе добрых 
дел – проведение субботни-
ков и уборка снега, покупка 
необходимых продуктов, раз-
говоры по телефону горячей 
линии ТОС.

Ольга организовала за-
нятия в приемной ТОС: ЛФК 
55+, валяние шерсти, заня-
тия по компьютерной гра-
мотности. Проводит праз-
дничные мероприятия – 
«День варенья», «Маслени-
ца» и т.д.; обучающие семи-
нары с участием старшего 
поколения. 

Она активно участвует во 
Всероссийских акциях «Одоб-
рено старшим поколением» 
и «Мечты невидимых ста-
риков» при поддержке Коа-
лиции НКО «Забота рядом» 
и Фонда Тимченко, в регио-
нальных конкурсах и страте-
гических сессиях, направлен-
ных на заботу о пожилых.

– Мне удалось организо-
вать взаимодействие с от-
делением дневного пребы-
вания Комплексного центра 
социального обслуживания 
населения Рязани. Два раза 
в год группа пенсионеров  
(10-12 человек) поселка Мир-
ный на микроавтобусе посе-
щает дневной центр. Совмес-
тно с администрацией горо-
да организовала приём жи-
телей в формате «одно окно» 
на базе приемной ТОС. Что-
бы все желающие смогли за-
дать волнующие их вопросы 
в прямом общении с руково-
дителями структурных под-
разделений администрации 
Рязани в шаговой доступнос-
ти. В 2024 году совместно с 
городской поликлиникой  
№ 12 организовала выездную 
диспансеризацию для жите-
лей, в том числе для старшего 
поколения. Для возможности 
пройти обследование рядом 
с домом, – рассказывает Оль-
га Баканова.

Они сражались за Родину
В гВардейском скВере Продолжится благоустройстВо

м эр Рязани Виталий Артёмов провёл выездное со-
вещание, в рамках которого состоялось обсуж-

дение деталей благоустройства Гвардейского сквера 
и сквера на улице чкалова. Эти общественные про-
странства прошли областной отбор и будут благоуст-
роены в нынешнем году в рамках проектов местных 
инициатив.

Виталий АРТЁмОВ, 
глава администрации Рязани:

– на заседании правительства рязанской области, отвечая на 
вопрос из социальных сетей, рассказал о предстоящем ремон-
те ул. чайкиной.
дорогу приведем в порядок в этом году в рамках выделенных 
областных субсидий. на улице расположен детский сад №78. 
В администрацию города поступали обращения, в том числе 
от родителей дошкольников, с просьбой отремонтировать до-
рогу.
участок ул. лизы чайкиной – от ул. халтурина до старообряд-
ческого проезда – прошёл отбор министерства транспорта. 
Планируется отремонтировать проезжую часть, заменить зна-
ки, нанести разметку.
Протяженность участка – 340 метров. сейчас готовим конкур-
сную документацию для определения подрядной организации. 
к ремонтным работам планируем приступить в начале июня. 
кроме того, в рамках весеннего месячника по благоустройству 
уберем данный участок до 10 апреля.

ОТ ПеРВОГО ЛИЦА

На территории Гвардейс-
кого сквера планируют реали-
зовать три проекта местных 
инициатив. Общая стоимость 
благоустройства составит 11,2 
миллиона рублей. Заплани-
рованы монтаж ограждения 
вдоль ручья, установка новых 
стендов на Аллее Героев, обус-
тройство пешеходных доро-
жек, установка малых архи-
тектурных форм, а также озе-
ленение.

На территории сквера на 
улице Чкалова в текущем году 
реализуют два проекта мест-
ных инициатив общей стои-
мостью 7,5 миллиона рублей. 
Здесь хотят заменить старое ас-
фальтовое покрытие пешеход-
ных дорожек, устроить новые 
дорожки на месте «народных 
троп», обновить малые архи-
тектурные формы, провести 
озеленение и установить Доску 
почёта ветеранам. Помимо это-
го, объединение кузнецов «Ря-
занская Крица» будет отливать 
копию ордена Победы. Орден 
также предложили разместить 
на территории сквера.

«Благоустроенному скве-
ру планируется присвоить на-
именование «Они сражались 
за Родину», – уточнил Вита-
лий Артёмов.

Объявлен тендер на офор-
мление Рязани к празднова-
нию 80-й годовщины Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне. Начальная цена конт-
ракта – более 17 млн. Подряд-
чику до 25 апреля предстоит 
установить объёмно-декора-
тивные конструкции «Побе-
да» и «Флаговый костёр», 700 
метров световых перетяжек, 
информационные плакаты, 
наклейки, баннеры.

Благоустраивать площадь 
Победы в Рязани будут ООО 
«Экотэч», Черезовские пру-
ды и Лесопарк – ООО «Тех-
нострон», парк Морской сла-
вы – сразу две организа-
ции: ООО «Благо-С» и ООО 
«Манго». Контракты с под-
рядчиками подписаны. Об-
щая стоимость всех работ 
по благоустройству городс-
ких территорий – около 100 
млн рублей.

Материалы выпуска подготовил Вячеслав Астафьев.Фото автора

субботние смотрины
В последние выходные марта глава администрации 
Рязани Виталий Артёмов провел традиционный суб-
ботний объезд города:

– В сквере у вокзала «рязань-2» подрядчик приступил к подготови-
тельным работам для установки стелы «город трудовой доблести». 
В ближайшее время планируется завершить обустройство стро-
ительного городка и начать кронирование деревьев. составим 
еженедельный график выполнения работ, чтобы успеть установ-
ку ко дню города. В рязани прошли первые субботники. Пору-
чил активизировать силы и средства по уборке города, особенно 
спальных районов, а также усилить работу по очистке прилотко-
вой части городских дорог. необходимо четко распределить зоны 
ответственности за уборку, активнее привлекать предприятия и 
организации города. 

Возле дома молодежи, расположенного на территории бывше-
го хлебозавода №1, осмотрели территорию, благоустроенную в 
прошлом году. Выявлены дефекты укладки тротуарной плитки, под-
рядчик обещает устранить недостатки за счет собственных средств 
в рамках гарантийных обязательств. Вопрос взят на особый конт-
роль. Вместе с префектом солотчи алексеем матасовым обсуди-
ли перспективы развития поселка. В частности, создание дополни-
тельных экопарковок и тропиночной сети для прогулок.

один из вопросов – обеспечение безопасного передвижения 
детей до школы №32. необходимо обустройство тротуара для 
пешеходов. также планируем разработать концепцию благоуст-
ройства берега реки солотча и заброшенного родника вместе с 
монастырской площадью.

нарушителям – бой
Административно-техническая инспекция подве-
ла итоги работы с начала года

В рамках оперативного совещания руководитель управ-
ления административно-технической инспекции андрей 
алипов выступил с докладом о проделанной работе. так, 
с начала года сотрудники отдела контроля несанкциони-
рованной торговли составили и направили в администра-
тивную комиссию 455 протоколов. В результате проверок 
владельцы незаконных торговых объектов добровольно де-
монтировали 12 из них. также было выдано два предписа-
ния о демонтаже нто.

с начала года специалисты отдела административно-тех-
нического контроля проверили 4121 адресный ориентир. В 
течение отчётного периода было проведено 381 обследо-
вание объектов. кроме того, было организовано 27 муници-
пальных проверок в сфере благоустройства. с начала года 
выдано 798 уведомлений, составлено 26 протоколов.

отдел по работе с информационными и рекламными 
конструкциями провёл обследование 639 адресных ориен-
тиров. В результате было выдано 370 предписаний, состав-
лено 8 протоколов и направлено 7 уведомлений. кроме 
того, были демонтированы 304 незаконно установленные 
конструкции.

В рамках проведения весеннего месячника по благоуст-
ройству продолжаются встречи с собственниками зданий и 
сооружений, на которых рассматриваются вопросы, связан-
ные с улучшением состояния прилегающих территорий.



Н а территории бывшего Торго-
вого городка уже давно встре-

чают гостей. Рестораны и кафе от-
крыты для посетителей. На откры-
той сцене часто выступают артисты, 
а сама выставка никогда не пус-
тует. А все ли рязанцы, особенно 
молодые, знают, что было в этих 
павильонах до их реставрации, а 
главное, как она проходила и по-
чему понадобилась?

Начиная с прошлого года, сотрудники 
Центра креативных индустрий приводят 
студентов городских вузов на экскурсию 
по территории Рязанской ВДНХ. На этот 
раз здесь мы встретили студентов РГУ 
им. Есенина.

ДАЁшь АмпиР!
Выставку достижений народного хо-
зяйства построили в Рязани в 1955 году. 
Проектирование и строительство было 
проведено всего за 60 дней, хотя вести 
его пришлось на болотистой местности, 
куда добирался весенний разлив с Оки. 

Но территорию в 9,6 гектаров осуши-
ли и разместили на ней 22 павильона, 
фонтан и дорожки для прогулок. Здесь 
круглогодично проходили областные 
сельскохозяйственные, промышленные 
и строительные выставки. Спустя вре-
мя здесь разместились два животновод-
ческих помещения, бассейн, киоски и 
пожарное депо. Здесь рязаночки могли 
купить и нужные товары, потому назва-
ние «Торговый городок» вскоре сменило 
начальное – «ВДНХ». 

В 90-е помещения полностью пере-
шли в частную собственность, и Торго-
вый городок стал отличным ретрансля-
тором происходящего внутри и за его 
пределами. Помещения стали прихо-
дить в упадок – у одних не шел бизнес, 
а других подтапливали речные воды. 
Люди не стремились сохранить красо-
ту сталинского ампира, входя в эру ры-
ночной экономики. Статные колонны 
закладывались кирпичами, а двуствор-
чатые окна забивались фанерой – так 
прочнее и безопаснее. С одной сторо-
ны, хорошо хоть так было сделано, ина-

че от колонн и окон могло бы ничего не 
остаться. 

Кто родился в 2000-х и позднее, на-
пример, те самые студенты, с которыми 
мы побывали на экскурсии, – знали пре-
жний городок как рынок у остановки. Его 
лицевая сторона ассоциировалась с раз-
ноцветными шапками-палатками, кури-
цей-гриль, вязаными носками и вечны-
ми искусственными цветами. Проезжая 
мимо на маршрутке, я разглядывала то-
вары, но не заходила вглубь. А разве там 
что-то было? Я даже не знала. 

ВеТеР пеРемеН
К 2018 году неравнодушные люди доби-
лись своего, и дело сдвинулось – городок 
решили реконструировать. Но не сразу 
дело делается. В 2019 году территорию 
очистили и озеленили. В 2021 году ан-
самбль получил статус памятника ар-
хитектуры и был взят под охрану госу-
дарства, в 2022-м его внесли в Централь-
ный туристический маршрут города, а 
в 2023 году признали одним из самых 
узнаваемых и редких объектов архитек-
туры России. К 2024 году старый горо-
док совершенно преобразился. Сегодня 
здесь встречает гостей неуловимый дух 
осовремененного СССР. Рязанской ВДНХ 
вернули не только название, ей придали 
прежний смысл, наполнив новым содер-
жанием. Здесь можно пообедать в футу-
ристическом ресторане, зайти в совре-
менный цифровой музей. В «Резиденции 
традиций» можно приобрести предметы 
прикладного творчества, прославившего 
рязанскую землю: скопинскую керами-
ку, михайловское кружево, кадомский 
вениз, шиловскую лозу. А гости могут 
стать участниками фестивалей, мастер-
классов, просто интересно и с пользой 
провести здесь время.

Арина Тимохина
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О тмечавшийся в начале недели Всемирный день 
здоровья натолкнул на мысль не новую, но, 

думаю, актуальную.

Лекции и акции в вузах, уроки и классные часы в школах, 
игровые занятия в детских садах наверняка были посвяще-
ны этой теме не только в Рязани, но и в муниципалитетах.

По опросу ВЦИОМ годичной давности каждый второй 
постоянно придерживается правил здорового образа 
жизни, ещё треть делают это иногда. При этом в понятие 
здорового образа жизни люди вкладывают, прежде всего, 
физическую активность, в том числе занятия спортом и 
физкультурой, физические нагрузки, прогулки на свежем 
воздухе, активный отдых и работу на даче. Обязательная 
часть здорового образа жизни – правильное питание и 
отсутствие вредных привычек.

Декларация соблюдения принципов ЗОЖ девятью из десяти 
опрошенных должна отражаться в реальности. И если каж-
дый второй придерживается здорового образа жизни, то пар-
ки и скверы должны регулярно наполняться гуляющими и 
бегающими людьми, а известные сети фастфуда и шаурмич-
ных – с точками и без – оставаться практически без посети-
телей. Вы это наблюдаете? Я как-то не очень. Хотя и живу 
практически на окраине парка Гагарина, не наблюдаю в нем 
паломничества сторонников ЗОЖ. Есть любители сканди-
навской ходьбы, их немного, есть те, кто гуляет с питомцами. 
И едва ли не больше тех, кто с пивными бутылками/энерге-
тиками в руках, если не с сигаретами и вейпами.

Это я к чему? А к тому, что от декларации до действитель-
ности – дистанция немаленького (хотя уже и не огромно-
го, как раньше) размера. Иначе говоря, говорить о том, 
что ты – сторонник здорового образа жизни, стало модой. 
В обществе за это тебя одобряют. Как модой стало посе-
щение качалок, фитнес-залов и бассейнов. И неважно, что 
цены на занятия в них растут как на дрожжах (кому инте-
ресно – сравните их уровень за последние полгода). 

Если в обществе есть мотивация быть здоровым, то тогда 
мы на пороге массового перехода сторонников ЗОЖ из до-
рогих «тренажёрок» на бесплатные воркаут-площадки в 
парках, скверах и дворах. Тем более мало кто станет отри-
цать, что развитие инфраструктуры для занятия спортом 
в общественных пространствах идет в последние годы се-
мимильными шагами. И это по-настоящему здорово. Ведь 
беговая дорожка в зале легко может быть заменена на та-
кую же в парке и ближайшем школьном стадионе, так же 
как занятия на турниках и брусьях. Плюсы и минусы за-
нятий физкультурой – в залах и на открытом воздухе – у 
каждого свои. Они тоже общеизвестны.

Важно в первую очередь сделать другой выбор: в пользу 
здоровья или моды на здоровье. Если выбор первый, тог-
да и регулярная прогулка по парку станет привычкой, 
прибавляющей бодрости и оптимизма, а значит и рабо-
тоспособности. Рязаньстат дал такую цифру: 40 процен-
тов рязанцев считают, что у них хорошее, крепкое здоро-
вье. Каждый пятый взрослый житель региона старается 
питаться рационально, каждый седьмой придерживается 
принципов правильного питания с балансом овощей и 
фруктов в ежедневном рационе. 

Расхожее правило: мы есть то, что мы едим, мне хочет-
ся дополнить и еще одним: мы есть то, о чем мы думаем. 
Подумаем о хорошем? 
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кУльТУРА
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ЗАВЕДУЮщАя 
СОцИАЛьНО-
экОНОмИчЕСкИм 
ОТДЕЛОм

ЗА ЗДОРОВО жиВешь

Анна лифанова: моя задача – «одеть» постановку от и до

В о время недавней встречи 
с главным художником Ря-

занского музыкального театра 
мы говорили как о готовящихся 
постановках, так и об особен-
ностях этой театральной про-
фессии. предлагаем читателям 
основные фрагменты беседы.

— Сейчас театр готовится к поста-
новке мюзикла «Лестница для мил-
лионера». Расскажите о своей рабо-
те над ним. Что удивит или пораду-
ет зрителя?

А.л. – Либретто мюзикла я начала 
изучать еще зимой. По контрасту 
это оказалось лето, солнце, жара в 
Италии. Действие происходит на 
Сицилии. И, естественно, захоте-
лось праздника. Для меня, к слову, 
вся эта постановка – праздник. При-
чем, не фантазийный, а из реаль-
ности. Задача была, с одной сторо-
ны, не уйти совсем уж в ретро, а с 
другой – всё-таки сделать так, чтобы 
зрители поностальгировали о свет-

лых и добрых временах фестивалей 
в Сан-Ремо. Обсудили идеи с режис-
сером, и работа началась.

Художественные образы пере-
носят зрителя на сицилийскую вил-
лу, близкую по духу к памятникам 
искусства и архитектуры. Если там 
мрамор, то тёплый, и такой же свет. 
В итоге все декорации максимально 
приближены к натуральным и жи-
вым материалам. Зритель может 
удивиться или обрадоваться, но он 
увидит… много лимонов. Они яр-
кими, свежими пятнами организу-
ют пространство, есть и дерево ли-
монное. Причем задействовано бу-
дет всё сценическое пространство, 
включая потолок. 

В образы действующих лиц я 
постаралась внести реальность 
1970-1980-х годов. Сделать так, 
чтобы костюмы не выглядели на-
рочито сшитыми для мюзикла, а 
смотрелись естественно. Сейчас и 
молодёжь снова слушает такую му-
зыку, она становится модной. А те, 
кто застали ту эпоху, смогут в нее 

окунуться. И подбор цвета, тканей 
на достижение этой цели работает. 
Плюс обязательно костюм должен 
совпасть с актёром, артисту долж-
но быть максимально комфортно в 
нем, всегда. Я как художник через 
костюм соединяю актёра с ролью.

— Какой отпечаток накладывает на 
вашу работу профиль театра – му-
зыкальный?

А.л. – Когда я работаю над образа-
ми, придумываю костюмы, рисую 
детали и увлекаюсь, в голове пос-
тоянно звучит какая-то музыка. Для 
меня это показатель получающейся 
работы, того, что всё складывает-
ся так, как нужно. И в этом смысле 
закономерно, что судьба привела 
меня именно в музыкальный театр. 
Теперь, когда работа ладится, я еще 
и напеваю про себя разные песни.

В работе меня вдохновляет пре-
жде всего музыкальный материал. Я 
слушаю музыку, и рождаются нуж-
ные мне ассоциации. Музыка меня 

с детства окружала. Мой папа – му-
зыкант, мой дядя – музыкант, мама 
и тетушка танцевали. В этой атмос-
фере я выросла. Родители давали 
мне всегда свободу выбора. Я очень 
рано, с трех лет, начала рисовать. 

— Что входит в зону вашей ответс-
твенности в работе над постанов-
кой?

А.л. – Всё, что касается визуальной 
части спектакля. Это то, как выгля-
дят декорации, костюмы, рабочий 
реквизит. Как в целом выглядит 
сценическое пространство, соот-
ветствуют ли его части друг другу. 
Причём всё это должно, конечно, от-
вечать замыслу режиссера. 

В «Сказании о Петре и Февро-
нии» я была художником по кос-
тюмам. Важно было стилизовать 
костюмы в соответствии с эпохой. 
Первой моей серьезной работой как 
художника-постановщика в театре 
были «Бременские музыканты». Там 
мы сознательно уходили в пастель-

ные оттенки, чтобы не дублировать 
советский мультфильм в соответс-
твии с замыслом режиссера

Впереди – работа над спектак-
лем-концертом Сергея и Марины 
Головкиных. Там будут звучать пес-
ни советских композиторов, и тоже 
хочется создать атмосферу настоя-
щей любви, светлых и добрых вос-
поминаний. 

Искусство невозможно просчи-
тать. В моей работе очень важна 
оценка режиссера и, конечно, зри-
теля. В музыкальном театре – иде-
альная среда для моего творческого 
развития. Я люблю пробовать раз-
ное, а здесь полный спектр того, чем 
художник может себя занять. 

Хочется, чтобы зрителю запоми-
нались наши спектакли, и он воз-
вращался к нам за радостью и по-
зитивом.

— Успехов вам и спасибо за интерес-
ный разговор!

Беседовала Людмила Трухина
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Новая жизнь старой выставки
СТУДЕНТы РяЗАНСкОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА Им. ЕСЕНИНА  
ПОБыВАЛИ НА РяЗАНСкОй ВДНХ

кОмфОРТНАя СРеДА

ХОккеЙ. мХк «Рязань-ВДВ» в Нововоронеже (Воронежская об-
ласть) провёл третий матч 1/8 финала кубка регионов НмХЛ с 
местным Хк «Протон». В первых двух матчах, которые состоялись 
в Рязани, две уверенные победы одержали рязанцы – 6:1 и 5:2. 
Третья встреча прошла в Нововоронеже. Основное время встре-
чи завершилось вничью – 4:4. Овертайм победителя не выявил. 
Судьбу матча решили буллиты. Рязанцы реализовали три попытки 
(Данила Данилов, Даниил Балдаев, Александр Волохов), Хк «Про-
тон» – две. В итоге мХк «Рязань-ВДВ» выиграл третий матч серии 
по буллитам – 5:4, а с ним и всю серию 1/8 финала со счётом 3:0 
и вышел в четвертьфинал.

лЫжНЫе ГОНки. В Ханты-мансийске состоялся XII Югорский 
лыжный марафон, на старт которого вышло около 4000 участ-
ников. Спортсмен СШ «Алмаз» Андрей Алипкин занял 5 место с 
результатом 1 час 59 минут 46 секунд.

плАВАНие. В столице Республики марий эл прошел чемпионат 
России по плаванию спорта ЛИН. Более 200 спортсменов из 33 
регионов России поборолись за медали высшей пробы. В составе 
сборной Рязанской области выступала воспитанница спортивной 
школы «Старт», мастер спорта России Александра мокроусова.
Александра стала двукратным победителем на дистанции 400 
метров вольным стилем и 200 метров брассом, двукратным се-
ребряным призером на дистанциях 200 метров комплексным 
плаванием и 200 метров вольным стилем. Три бронзовые меда-
ли она завоевала на дистанциях 100 метров брассом, 100 мет-
ров баттерфляем и 100 метров на спине. Тренирует спортсменку 
мария Серегина. 

БОкС. По итогам турнира по боксу памяти заслуженного трене-
ра СССР Г.Ф. кусикьянца в Санкт-Петербурге команда СШОР 
«цСк» завоевала несколько медалей. Среди юношей 15-16 лет 
золото у михаила Пасечника (63 кг), серебро у Степана Демья-
нова (46 кг) и бронза у Амира Шахова (57 кг). В возрастной ка-
тегории 12-13 лет бронзовую медаль завоевал михаил Филькин 
(44 кг). к победам готовил и сопровождал команду тренер Алек-
сандр Родионов.

ДЗЮДО. Спортшколу «комета» посетил губернатор Павел мал-
ков, о чем он написал в своём телеграм-канале: «В прошлом году 
здание начали приводить в порядок: отремонтировали крышу, 
спортивный и тренажёрный залы. На месте обсудили дальнейшее 
развитие. Планируем построить рядом с основным зданием два 
новых корпуса. Для тренировок появится четыре дополнительных 
зала. Дзюдо смогут заниматься почти вдвое больше ребят, школа 
сможет принять более 1100 спортсменов. Строительство начнёт-
ся уже в этом году. Также обновим входную зону и систему отоп-
ления. Не оставим без внимания территорию вокруг «кометы». 
Обустроим парковку для посетителей, а на месте пустыря поза-
ди школы появится большая спортивная площадка. Заниматься 
спортом на свежем воздухе смогут все желающие».

Подготовил Вячеслав Астафьев
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